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Responsables et confiants
 
Orne Lorraine Confluences ne se limite pas à l’addition 
des projets communaux. Elle veut aller plus loin. C’est 
pourquoi, elle vient d’engager l’élaboration de son projet de 
territoire et de son plan climat-air-énergie territorial. Tous 
deux détermineront, pour les 15 ans à venir, nos priorités 
pour le territoire, avec pour objectif d’amorcer sa transition 
écologique. Directement concernés, les communes, les 
habitants et les forces vives ont bien évidemment leurs mots 
à dire afin de dessiner ensemble, le visage d’OLC de demain.

L’économie sera au cœur des réflexions. Mais nous nous 
sommes d’ores et déjà saisis de cet enjeu. Outre les visites 
de terrain à la rencontre des entreprises locales (Sovab, 
Chausséa, Le Bras Frères, Leclerc...), élus et services se 
mobilisent pour être des facilitateurs : accompagnement 
sur mesure des entreprises, mise en relation avec des 
partenaires institutionnels ou des sous-traitants etc. 
Proximité et confiance constituent la ligne directrice des 
relations entre OLC et le monde économique.

Dans un contexte difficile, le vote du budget n’est pas un 
exercice simple. Les investissements à réaliser restent 
nombreux tandis que les dépenses augmentent. En 2023, les 
dépenses supplémentaires s’élèveront à environ 2 millions 
d’euros, en raison notamment de l’augmentation des coûts 
énergétiques et de certains services comme l’accueil 
périscolaire.

Par conséquent, l’heure des choix a sonné ! La prolongation 
de la fermeture provisoire de la piscine de Val de Briey, au 
moins jusque fin 2023, fait partie de ces choix. D’autres 
ont été faits, notamment en matière de patrimoine bâti : 
se séparer des bâtiments inutiles, énergivores et coûteux. 
À cela s’ajoute une réduction de 5 millions d’euros des 
investissements programmés jusqu’en 2025. 

Les orientations budgétaires ont toutes été guidées par une 
volonté partagée : ne pas augmenter les impôts locaux des 
ménages ! À l’automne prochain, vous subirez déjà la décision 
de l’État d’augmenter la taxe foncière, avec une hausse de 
7,1 % des valeurs locatives cadastrales. En cette période 
inflationniste et en ces temps de crise, nous avons veillé à 
préserver votre pouvoir d’achat.

Malgré tout, restons confiants dans l’avenir. Vos élus 
communautaires poursuivent l’action et les projets 
intercommunaux avec détermination et en responsabilité.  
À l’aube de la belle saison et des vacances pour certains 
d’entre vous, restons optimistes. Je vous souhaite à toutes et 
tous un bel été !

Nouveaux panneaux sur les 
Espaces Naturels Sensibles 
Deux panneaux pédagogiques ont été installés 
sur les Espaces Naturels Sensibles des prairies 
humides du Rougeval à Doncourt-lès-Conflans 
et des Vallées du Rawé et du Cuvillon à Valleroy. 
Le premier, sur « la charte du citoyen (…en 
nature »), a été rédigé et illustré par les enfants 
des écoles de ces deux communes. Le second 
donne des informations sur chaque ENS.
N'hésitez pas à les consulter lors de vos 
promenades. 

Luc Ritz, Président  
de la communauté de communes 
Orne Lorraine Confluences, 
Maire de Labry
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EDITO SOMMAIREEN BREF

La parentalité, parlons-en
L’Agence Régionale de Santé du Grand Est a lancé en juillet 
2022 un appel à projet « petite enfance et parentalité » 
autour des 1 000 premiers jours de l’enfant. Deux projets ont 
ainsi vu le jour sur le territoire :
W Les cercles de parentsLes cercles de parents (portés par l’Union Départementale  
   des Associations familiales 54)
   Ce groupe de parole et de soutien animé par une  
   infirmière puéricultrice est destiné aux parents d’enfants 
   de 0 à 3 ans. Il a lieu le samedi matin de chaque mois  
   autour de sujets libres (l’alimentation, l’allaitement, le 
   sommeil, les émotions, l’éducation, la santé, les modes de  
   garde…) pour prodiguer des conseils et orienter les 
   familles. 
   Pour assister à ces ateliers, l’inscription est obligatoire Pour assister à ces ateliers, l’inscription est obligatoire 
   par mail :    par mail : laetitiadibe@gmail.comlaetitiadibe@gmail.com ou par téléphone au  ou par téléphone au 
   06 25 90 81 81.   06 25 90 81 81.
 
W « Devenir parent comment s’y préparer »« Devenir parent comment s’y préparer » (porté par  
   l’Union des Associations d'Aide à la Famille 54) 
   Il s’agit de proposer aux parents ou futurs parents  
   avec ou sans présence de leurs enfants, 6 ateliers  
   thématiques collectifs : Préparer l’arrivée du bébé (avec 
   un atelier portage) / Le retour à domicile / Les besoins 
   de bébé / Éviter l’épuisement parental (avec un atelier de 
   sophrologie) / Le jeu et les interactions avec l’enfant (en  
   ludothèque) / L’éducation bienveillante et les violences  
   éducatives ordinaires. 
   Pour s’inscrire à ces ateliers : 0Pour s’inscrire à ces ateliers : 07 63 47 25 37 63 47 25 39 ou 07 63 71 95 94.9 ou 07 63 71 95 94.

PROGRAMME PROGRAMME 
DES F'ESTIVALESDES F'ESTIVALES

 p25

PROJET FRANCAS 54 :  PROJET FRANCAS 54 :  
LE POUVOIR DE LE POUVOIR DE 
LA NATURELA NATURE

p22

p 08-09

Retrouvez l’essentiel de l’actualité 
sur www.olc54.fr

En 
savoir 

+

Relais Petite Enfance : plus d’accueil 
téléphonique et de communication  
pour un meilleur service
Vous êtes assistantes maternelles ou parents employeurs ? 
Vous vous posez des questions sur les contrats, les aides, 
le droit à la formation… ? Contactez le 06 47 52 00 0406 47 52 00 04, les  les 
lundis, mardis, jeudis et vendredislundis, mardis, jeudis et vendredis. Votre interlocutrice 
recueillera vos informations et vos questions puis les fera 
suivre auprès du RPE dont vous dépendez (Jarny, Joeuf ou 
Val de Briey) qui reprendra ensuite contact avec vous dans 
les plus brefs délais.
Le RPE d’OLC s’est également doté d’un nouvel outil de 
communication puisqu’il vient d'ouvrir sa page Facebook. 
Au programme : plannings des animations, informations 
sur les formations des assistantes maternelles, 
informations juridiques, législatives, pédagogiques...

 Pour ne manquer aucune information, suivez  
la page  la page  
Relais Petite Enfance OLC sites de Briey-Jarny-JoeufRelais Petite Enfance OLC sites de Briey-Jarny-Joeuf

180 000180 000, soit le nombre de 
déplacements réalisés chaque 
jour par les habitants de 
l’intercommunalité d’Orne 
Lorraine Confluences dont 70 % 
dans son périmètre.  
En moyenne, chaque habitant 
consacre quotidiennement 
environ 70 minutes à se déplacer 
(information issue du Pacte 
Territorial de Relance et de 
Transition Ecologique d'OLC, 
2021). Les questions de mobilité 
et d’utilisation de la voiture, 
principal moyen de locomotion, 
seront abordées dans le projet 
de territoire et le Plan Climat-Air-
Énergie Territorial (PCAET), dont 
l’élaboration vient d’être initiée 
(voir article p. 12).

Des ateliers de découvertes 
artistiques pendant l’été
Au mois d’août, le CTJEP Pop’Com propose 
d’animer des ateliers de découvertes 
artistiques en milieu rural, à destination des 
jeunes de 11 à 17 ans.
Les ateliers porteront sur l’œuvre de l’artiste 
peintre mosellane, Solange Bertrand.
Vous êtes une commune et vous souhaitez 
accueillir cette action ou vous désirez 
participer à ces ateliers, contactez le CTJEP 
Pop’Com : fdmjc54.popcom@gmail.com.

L'ACTU  L'ACTU  
DES COMMUNESDES COMMUNES
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EN IMAGES EN IMAGES

Loto déguisé caritatif à la ludothèque  
En partenariat avec Carrefour Jeunesse, 
la ludothèque de Joeuf a organisé un loto 
déguisé pour les enfants du territoire 
à partir de 6 ans. Plus de 80 enfants et 
adultes y ont participé. Des jeux de société 
pouvaient être gagnés. Les recettes ont été 
versées à l’association « Main dans la Main 
avec les écoliers de Goby » pour financer 
des repas et l'accès à l’école au Burkina 
Faso.

Fév.

Carnaval à la médiathèque Les Forges à Joeuf 
Le 22 février, les enfants de 3 à 6 ans ont fêté 
carnaval à la médiathèque, autour de lectures 
thématiques et d’une activité création de 
masques. Heureuses, les petites têtes déguisées 
sont reparties prêtes pour le défilé. 

Avril

1er clou de la construction d’un bâtiment périscolaire  
et de l’extension de l’école à Lantéfontaine 
Le 2 mai dernier, ce chantier a officiellement 
débuté en présence d’élus communautaires, de 
représentants du syndicat scolaire intercommunal 
et des partenaires financiers de l’opération (État, 
Région, Département, Caf de Meurthe-et-Moselle). 
Ainsi, le Sous-Préfet de Briey, Richard-Daniel 
Boisson, la conseillère régionale, Véronique Schmit 
et Marie-Odile Gérardin, Présidente du conseil 
d’administration de la Caf ont posé le 1er clou du 
bâtiment aux côtés de Luc Ritz, Président d’OLC. 

Mai

Avril

Les élus communautaires en visite au siège social de 
Chaussea à Valleroy 
Luc Ritz, Président d’Orne Lorraine Confluences 
accompagné de Christian Larmolette, Vice-
Président d'OLC et Maire de Valleroy et Olivier Tritz, 
conseiller communautaire ont visité le siège de 
l'enseigne nationale Chaussea à Valleroy. Cette 
entreprise familiale, créée en 1984, propose la vente 
de chaussures et accessoires de mode. Elle compte 
désormais 491 magasins et 3 700 collaborateurs 
dans le monde. 

Chasse aux œufs organisée par le RPE
Lundi 27 mars, le Relais Petite Enfance 
d’OLC a proposé au Château de Moncel 
de Jarny une chasse aux œufs. Avec 
l'aide de Monsieur Lapinou, 72 personnes 
ont pu profiter de cette belle matinée 
pour chercher les œufs cachés dans le 
parc. Un goûter et un lapin en chocolat 
ont été offerts à tous les enfants.

Fév.

Mars

Chasse aux trésors de Pâques à la ludothèque 
Jeannot le lapin, Yvette la poulette, Coco le lapin 
coquet et Sylvie la poule jolie se sont dissimulés 
dans la ludothèque. Et ils ne sont  
pas venus les mains vides : un gros œuf de 
Pâques rempli de chocolats était caché quelque 
part…44 participants, enfants et adultes, ont 
relevé des défis pour trouver cet œuf.

Mai
Avril

Mars

Cafés numériques à Jarny  
3 ateliers « Cafés numériques » ont été 
organisés par le conseiller numérique du 
Centre Intercommunal d’Action Sociale 
(CIAS) pour les personnes se posant des 
questions sur le numérique. Partages 
de connaissances et d’expériences ont 
rythmé ces après-midis pour mieux 
comprendre le monde du digital.

Le réveil de la nature, les bienfaits santé des bourgeons
Le service environnement d’OLC et l’association 
Zoom sur nos forêts ont proposé une visite de 
l’Espace Naturel Sensible des prairies humides du 
Rougeval à Doncourt-lès-Conflans sur le thème de la 
gemmothérapie, "médecine des bourgeons". Cette 
médecine par les plantes n'utilise que les bourgeons, 
les jeunes pousses ou radicelles des plantes et arbres 
pour renforcer les défenses naturelles de l'organisme. 

Mars
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BUDGET BUDGET

Les grands chiffres du budget 2023

Le budget 2023 d’Orne Lorraine Confluences a été adopté en avril par le conseil communautairee budget 2023 d’Orne Lorraine Confluences a été adopté en avril par le conseil communautaire. Le début de 
cette mandature est marquée par des crises successives : les années de Covid en 2020-2021 et la crise énergétique, 
l’année suivante. À partir de 2023, les investissements connaîtront une phase d’accélaration (construction d’un 
accueil périscolaire à Lantéfontaine, investissements sur les zones d’activités économiques intercommunales…). 
Il est effectivement important de limiter la réduction des investissements dans les équipements car cette baisse 
engendrerait une augmentation des dépenses d’entretien et de maintenance, qui à terme dégraderaient l’épargne 
d’OLC.

Zoom sur les dépensesZoom sur les dépenses

Pour 2023, les dépenses réelles de la communauté de communes Orne Lorraine Confluences atteindront  
38,62 millions d’euros (M€).38,62 millions d’euros (M€).

Les dépenses de fonctionnement s’articulent particulièrement autour des axes suivants :

Malgré une situation financière et budgétaire marquée par de très fortes tensions, la communauté de communes 
Orne Lorraine Confluences souhaite maintenir un certain niveau de dépenses d’équipement structurantes. 
Ainsi, pour 2023, l’établissement consacrera 3 M€ aux nouvelles dépenses d’investissement.Ainsi, pour 2023, l’établissement consacrera 3 M€ aux nouvelles dépenses d’investissement. En outre, OLC dispose 
d’un Plan Pluriannuel d’InvestissementPlan Pluriannuel d’Investissement, composé de 7 programmes, dont le montantle montant prévisionnel atteint 9,6 M€prévisionnel atteint 9,6 M€.

Les projets d’investissement, pour 2023, sont les suivants :

Les investissements en 2023Les investissements en 2023

GEMAPI : Gestion des milieux aquatiques et prévention des inondations

Culture

Développement 
économique

Établissements 
aquatiques

Incendie et secours

Collecte et traitement 
des déchets

Enfance et petite enfance

Aires des gens 
du voyage

GEMAPI
38%

27%

5%

5% 2%2%

14%

7%
Périscolaire Baladins - Val de Briey Aquapôle - Jarny L'Orne - Moineville

L’impact de l’inflation sur les finances intercommunalesL’impact de l’inflation sur les finances intercommunales

Comme pour nombre d’autres établissements et collectivités, Orne Lorraine Confluences connaît une très forte 
inflation, qui se traduit par une hausse brutale et rapide de ses principaux coûts d’énergie. En 2022, ils représentent 
44 % de la totalité des dépenses d’énergie réalisées entre 2019 et 2022. Pour 2023, les coûts d’énergie seront encore 
élevés. 

établissements aquatiques

culture 115 000 €

environnement et 
développement durable

142 000 €

enfance et  
petite enfance

1 130 000 € développement 
économique et
touristique

625 000 €

cohésion sociale 
et habitat

225 0000 €
autres 262 000 €

de projets  de projets  
d'investissement  d'investissement  

pour l'année pour l'année 
20232023

3 m€458 000 €

La fiscalitéLa fiscalité

Les recettes fiscales représenteront 19,1 M€ pour 202319,1 M€ pour 2023. Les taux de fiscalité restent identiques : 
    30,56 % pour la Cotisation Foncière des Entreprises (CFE) 
    12,99 % pour la taxe additionnelle sur la taxe d’habitation (résidences secondaires)
    3,51 % pour la taxe foncière sur les propriétés bâties
    5,11 % pour la taxe foncière sur les propriétés non bâties

Néanmoins, la taxe foncière augmentera malgré tout cette année. Ce n’est pas un choix d’Orne Lorraine 
Confluences qui souhaite préserver le pouvoir d’achat des habitants du territoire. Cette augmentation est 
inscrite dans le projet de loi de finances votée au Parlement. Elle est due à une hausse de 7,1 % des valeurs 
locatives cadastrales qui servent de base au calcul des impôts locaux. Celles-ci sont revalorisées chaque année 
dans la même proportion que la hausse des prix à la consommation constatée l’année précédente.  
Or, ces derniers ont augmenté de près de 7 % en 2022, ce qui a entraîné une revalorisation équivalente des 
valeurs locatives au 1er janvier 2023. Mécaniquement, tous les propriétaires verront donc leur taxe foncière et leur 
taxe d’enlèvement des ordures ménagères augmenter de 7,1 % cette année. 

38,62 M€

9%

91%

Investissement

Fonctionnement

9 %9 %

91 %91 %

€

€

€

€

€

€
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ENFANCE & JEUNESSE ENFANCE & JEUNESSE

La ludothèque intercommunale joue sur tous les tableaux

Une grande diversité de jeux est proposée, sur place ou en prêt, à la ludothèque 
le Petit Prince. Toute l’équipe accueille petits et grands dans ses locaux de Joeuf. Elle 
intervient également dans d’autres équipements du territoire (écoles, centres de loisirs) 
et propose régulièrement des animations et des nouveautés.

Création de jeux de société
La ludothèque a ainsi mis en œuvre un projet de construction de jeux de société 
avec une école élémentaire, la classe de CP de Génibois à Joeuf. Sur 4 séances, les 
élèves ont créé la règle du jeu ainsi que le matériel (pion, dés, plateau et boîte de jeu). 
L’expérience a été renouvelée avec plusieurs centres de loisirs du territoire, 
« Les Renardeaux » de la M.J.C de Joeuf, « les Minipouss » et « Maxi-Monstres » à Batilly 
et « les P’tits Mômes » à Valleroy avec Carrefour Jeunesse. Cette initiative a permis aux 
enfants de développer la compréhension et la lecture de règles du jeu, le langage oral 
et de coopérer ensemble.

Nouveau site internet
La ludothèque Le Petit Prince a également créé son site internet : 
https://www.ludotheque-lepetitprince.fr. Vous pouvez y retrouver toutes les 
informations pratiques, les services proposés ainsi que son actualité.

Réservation de jeux en ligne
Grâce à ce nouveau site internet, il est désormais possible de réserver les jeux de 
société directement en ligne dans la rubrique "Réserver nos jeux" et venir ensuite les 
retirer à la ludothèque. Choisissez jusqu’à 3 jeux parmi plus de 2 600 références  
sur le catalogue, pour une période de 15 jours. Seule condition : être adhérent(e) à la 
ludothèque.

Manu Gritti, l’initiateur du projet et ses partenaires, Jean-Luc et Anne Karczynski de l’association Zoom sur nos forêts et 
Sabine Nessus du CSFL nous parlent de cette initiative.

Quelle est l’origine du projet  Quelle est l’origine du projet  
« Le pouvoir de la nature » ?« Le pouvoir de la nature » ?
Manu GrittiManu Gritti  : Arrivé en 2022 sur le 
poste de coordinateur des accueils 
périscolaires du Jarnisy, ce projet 
était un moyen de découvrir et de 
m’approprier les spécificités du 
territoire ainsi que les ressources 
locales. Diplômé d’un BTSA Gestion et 
Protection de la Nature, je suis depuis 
toujours sensible à la nature.

Que recherchiez-vous en mettant en Que recherchiez-vous en mettant en 
œuvre ou en participant à ce projet ?œuvre ou en participant à ce projet ? 
Manu GrittiManu Gritti : Les enfants sont de 
moins en moins dans la nature. Nous 
voulions développer la sensibilisation 
à l’environnement auprès du public 
périscolaire car habituellement ce 
type d’action est plutôt menée au 
sein des écoles.
Jean-Luc Karczynski (Zoom sur nos Jean-Luc Karczynski (Zoom sur nos 
forêts)forêts) : Il s’agissait pour nous de 
partager nos connaissances de la 
nature auprès des enfants et adultes 
et de sensibiliser la future génération 
à sa protection afin de changer les 

mentalités.
Sabine Nessus (CSFL) :Sabine Nessus (CSFL) : Je suis 
également attachée à l’éducation à 
l’environnement. À travers ce projet, 
j’ai la possibilité de faire découvrir 
la nature aux plus petits (3-6 ans) 
de façon ludique. Ce public a moins 
souvent l’occasion que d’autres de 
pouvoir le faire.

Que retenez-vous de cette expérience ? Que retenez-vous de cette expérience ? 
Sabine Nessus Sabine Nessus : J’ai pu découvrir 
une partie du territoire et tester des 
choses pour les développer dans 
d’autres projets. Le partenariat a 
pris tout son sens avec les Francas 
et Zoom sur nos forêts avec qui on 
s’entraide depuis plusieurs années 
déjà.

Manu Gritti Manu Gritti : Le territoire d’OLC 
dispose de nombreux atouts et la 
mise en commun entre différents 
partenaires permet d’entreprendre 
des projets.

Jean-Luc Karczynski Jean-Luc Karczynski : Ce projet nous 
a donné la possibilité de voir évoluer 
le site au fil des saisons et de faire 
découvrir la nature aux débutants.

  
Comment les enfants ont-ils perçu et Comment les enfants ont-ils perçu et 
vécu ce projet ? vécu ce projet ? 
Jean-Luc Karczynski Jean-Luc Karczynski : Ils apprécient 
lorsqu’ils sont dehors. Ce sont des 
moments de détente et de liberté. 
Ils sont enthousiastes et très 
intéressés. Chacun a des demandes 
particulières (insectes, plantes…). 
Leurs connaissances peuvent être 
impressionnantes.

Sabine NessusSabine Nessus : Les enfants 
s’amusent. Ils sont toujours contents 
de me voir et attendent l’animation 
avec impatience. J’ai pu observer 
l’évolution de leur comportement 
dans la nature (motricité, 
observation). Certains n’avaient 
jamais vu de gel ou touché de glace.

Manu Gritti Manu Gritti : La qualité des 
interventions de Zoom sur nos forêts 
et du CSFL a largement contribué 
à l’adhésion du public au projet. La 
nature fascine toujours dès lors qu’on 
prend le temps de la comprendre et 
de l’observer !

Manu Gritti 
Coordinateur des accueils 
périscolaires des Francas  
du Jarnisy

Anne Karczynski 
Association  
Zoom sur nos forêts 

Sabine Nessus
Centre de Sauvegarde  
de la Faune Lorraine

Jean-Luc Karczynski 
Association  
Zoom sur nos forêts 

Avez-vous aimé les animations ?Avez-vous aimé les animations ?
MathysMathys : J’ai aimé les activités parce qu’on 
apprend plein de choses sur la nature avec 
Jean- Luc.
ElyoElyo : J’aime les activités nature. On apprend 
les différentes traces d’animaux et on sait 
maintenant les différencier.

Qu’avez-vous retenu ?Qu’avez-vous retenu ?
MathysMathys : J’ai appris qu’il y a des plantes 
empoisonnées et d’autres pas.

ElyoElyo : Et moi que les hérons ont un gros bec 
et la poule d’eau a un bec rouge. On peut 
manger certaines plantes. 

Selon vous est-il important de protéger la Selon vous est-il important de protéger la 
nature ? nature ? 
Elyo Elyo : Oui c’est important car s’il n’y a plus 
d’arbres, les oiseaux ne peuvent plus faire de 
nid. Si on jette des déchets, la terre sera sale.
MathysMathys : Si on ne protège pas la nature et 
qu’on tue les animaux et les végétaux, il n’y 
aura plus de nature. 

Et les enfants, qu’en disent-ils ?
Elyo Jean et Mathys Buet, 7 ans, ont tous deux 
participé aux divers ateliers proposés par les 
associations Zoom sur nos forêts et le CSFL. 
Qu’en disent-ils ?

ElyoElyo MathysMathys

Autour des Francas et des enfants, 
de nombreux partenaires sont 
associés à cette initiative : la 
commune de Jeandelize, Orne 
Lorraine Confluences, la Maison 
Intercommunale du Loisir et du 
Tourisme Orne Lorraine (MILTOL), 
le Département, l’Agence de l’eau, 
les associations environnementales 
Zoom sur nos forêts et le Centre de 
Sauvegarde de la Faune Lorraine 
(CSFL) ainsi que la Fédération de 
randonnée.  
Intitulé « Le pouvoir de la nature »« Le pouvoir de la nature »,  
le projet s’articule autour de plusieurs 
actions. Un sentier pédagogique 
de 2 km a été aménagé et balisé 
par la Fédération de randonnée 

autour de l’étang de Jeandelize. Il est 
agrémenté d’un panneau explicatif 
doublé d’un parcours ludique 
numérique sur l’application Baludik, 
conçu par la MILTOL, sur la base  
d’un scénario.  
L’aigrette « Alba »  L’aigrette « Alba »  
en est la figure 
centrale. Les 
illustrations ont 
été confiées à une 
artiste animalière. 
En parallèle, 
des ateliers de 
sensibilisation sont proposés aux 
enfants de l’accueil périscolaire. Tous 
les 15 jours, les enfants de 3 à 6 ans 
sous la houlette 

du CSFL et les plus grands guidés 
par l’association Zoom sur nos forêts 
découvrent la faune et la flore de la 
prairie humide de la commune.
Il s’agit ainsi de valoriser ce site 
protégé tout en sensibilisant enfants 
et promeneurs à la protection de sa 
biodiversité.
Les réalisations (sentier, panneau, 
parcours Baludik) seront inaugurées 
le 5 juillet prochain, en présence 
des associations partenaires et de 
la MILTOL qui présenteront leurs 
activités. Une exposition artistique  
et un marché du terroir sont 
également envisagés lors de cette 
journée festive de découverte. 

À Jeandelize, un projet multi partenarial pour sensibiliser les enfants au patrimoine naturel

A l’initiative de Manu Gritti, coordinateur des accueils périscolaires des Francas du Jarnisy, un projet de valorisation 
de l’Espace Naturel Sensible de la vallée de l'Orne et notamment de la prairie humide de Jeandelize a été initié depuis 
septembre 2022. Les enfants de l’accueil périscolaire de la commune sont au coeur de ce projet. 

`
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Prescri’mouv,  Prescri’mouv,  
un dispositif gratuit de prescription d’activité physiqueun dispositif gratuit de prescription d’activité physique

SOLIDARITÉ & SANTÉENFANCE & JEUNESSE

Le Comité régional Olympique et Sportif Grand Est, un solide partenaire 
santé d’OLC

Le CROS Grand Est est l’organe déconcentré à l’échelle régionale du Comité National Olympique et Sportif Français. 
Il regroupe, informe, conseille, fédère et défend tous les acteurs associatifs de la planète sport. Il a également pour 
missions de favoriser l'insertion, l'intégration par le sport et de participer à l'animation des territoires. Ainsi, plusieurs 
actions sont déjà mises en place sur notre communauté de communes et d’autres sont en cours de déploiement. 

Il vise à améliorer la santé et la condition physique 
des patients adultes atteints de maladies 
chroniques grâce à la pratique d’une activité 
physique ou sportive sur prescription médicale. 
Sont concernées par ce dispositif, les personnes 
atteintes d’une affection de longue durée, 
d’obésité, de troubles musculosquelettiques ou 
de troubles persistants suite à une COVID-19.
Sur notre territoire, plusieurs créneaux sont 
ouverts, accessibles uniquement sur obtention 
d’une ordonnance médicale et sur inscription :

    À Batilly
W Mardi : 10h-11h
W Jeudi : 10h30-11h30
W Samedi : 11h-12h

    À Conflans-en-Jarnisy :
W Vendredi de 18h30-19h30

Pour toutes informations ou inscriptions : appeler 
le numéro unique en Grand Est, le 03 52 62 64 37  
ou en parler à votre médecin. 

Il permet d’accompagner les entreprises, collectivités 
et administrations dans leurs démarches de 
« Qualité de Vie et des Conditions de Travail ». Après 
un diagnostic interne, plusieurs services peuvent 
être proposés comme un programme d'activités 
physiques et sportives sur-mesure, de l’éveil 
musculaire avant prise de poste ou des ateliers de 
sensibilisation (nutrition, sédentarité…). L’employeur 
choisit la/les prestations qui lui convienne(nt). Le 
CROS Grand Est s’occupe ensuite des démarches 
administratives. 

Le dispositif Work&Move ou le sport en entreprise  Le dispositif Work&Move ou le sport en entreprise  
(en cours de déploiement)(en cours de déploiement)

La Ligue des mamans  La Ligue des mamans  
(en cours de déploiement)(en cours de déploiement)

Il s'agit d’encourager les femmes ayant un projet 
de grossesse ou enceintes et les jeunes mamans 
à pratiquer une activité physique. Parmi les axes 
prévus, seront proposés une cartographie régionale 
des structures proposant des créneaux d’activité 
physique et sportive à destination de ce public, des 
visioconférences pour les femmes ne pouvant se 
déplacer et diverses vidéos.

Les bons gestes à adopter pour un été sans souci

Connaissez-vous les bons gestes 
pour que votre balade sur les berges 
de l’Orne, votre séjour à la mer ou 
votre après-midi en famille à la base 
de Solan se passent au mieux ?

Pour que le soleil reste un plaisirPour que le soleil reste un plaisir
L’exposition prolongée ou intense 
aux UV peut provoquer coups de 
soleil, affaiblissement des défenses 
immunitaires et inflammations, 
vieillissement cutané prématuré, 
cancers de la peau,etc.

Il est donc recommandé de : 
● Rechercher l’ombre et éviter  
    de s’exposer entre 12 h et 16 h;     
    pour les enfants de moins d’1 an,     
    il est préférable de ne pas les  
    exposer au soleil

● Sortir couverts (t-shirt sec,  
    chapeau à bord large) : même  
    renouvelée toutes les deux heures,  
    la crème solaire ne filtre pas la  
    totalité des UV (un produit solaire  
    indice de protection 15 n’arrête que  
    93 % des UV, un indice 50 en laisse  
    encore passer 2 %)
● Boire régulièrement pour éviter la  
    déshydratation 

Pour être comme un poisson dans l’eauPour être comme un poisson dans l’eau
● En mer, prenez en compte votre  
    forme physique et les conditions  
    météorologiques et restez dans   
    une zone de baignade surveillée 
● En cours d’eau et en lac, respectez  
    les interdictions de baignade,  
    restez dans les zones surveillées et 

    ne consommez pas d’alcool avant  
    la baignade ou toute activité  
    nautique 

Pendant l’été, gare aux piqûres et aux Pendant l’été, gare aux piqûres et aux 
morsuresmorsures

Pendant une activité nature, pour se 
protéger des piqûres et morsures : 
● Porter des chaussures et des  
    vêtements couvrants, un chapeau     
    et rentrer le bas du pantalon dans    
    les chaussettes
● Rester sur les chemins, éviter les  
    broussailles, les fougères et les  
    hautes herbes et ne pas soulever  
    de pierres ou de tas de bois 
● Appliquer des répulsifs contre les  
    insectes sur la peau et/ou sur les  
    vêtements
● Chez soi, supprimer les eaux  
    stagnantes 

CONTACTCONTACT
Noé Dettwiller 
06 65 69 89 72
noedettwiller@franceolympique.com

Découvrez la « Cantine Familiale »
La cantine familiale peut vous intéresser si :
    Votre enfant fait sa première rentrée à l’école maternelle cette année,
    Vous souhaitez qu’il soit gardé sur le temps périscolaire de midi mais il ne vous semble pas tout à fait prêt à être    

   accueilli en collectivité,
    Vous préférez une année de transition pour qu’il puisse s’adapter à ce nouveau rythme.

Ce dispositif est mis en œuvre à compter de la rentrée 2023-2024, à Jarny, Homécourt et Val de Briey. Il est proposé par 
Orne Lorraine Confluences, en partenariat avec la Caf de Meurthe-et-Moselle et le Conseil Départemental.

Sophie BRANCHET
Responsable des RPE d’OLC
03 82 20 96 97    
rpejarny@olc54.fr

CONTACTSCONTACTS
Marianne VIALLE 
Coordinatrice  
Service Enfance-Jeunesse 
06 73 21 10 54 
marianne.vialle@olc54.fr

  

La cantine familiale, qu’est-ce que c’est ?La cantine familiale, qu’est-ce que c’est ?
Elle est destinée à accueillir les nouveaux écoliers 
(première année de maternelle) sur le temps du midi 
uniquement au domicile d’une assistante maternelle 
agréée, au lieu d’un accueil en périscolaire.
La première rentrée à l’école constitue un grand 
changement dans la vie de chaque enfant. L’objectif 
de ce dispositif est de répondre aux besoins des 
jeunes enfants afin de leur permettre d’être accueillis 
progressivement en collectivité, à leur rythme.

Comment inscrire son enfant ?Comment inscrire son enfant ?
Il suffit de compléter le dossier « cantine familiale » 
et le transmettre à Marianne VIALLE, coordinatrice 
enfance – jeunesse d’OLC (coordonnées ci-dessous). Ce 
dossier peut être demandé auprès de la mairie de votre 
commune d’habitation de la communauté de communes 
Orne Lorraine Confluences ou du service périscolaire de 
l’école de rattachement de votre enfant.

Qui sera l’assistante maternelle qui accompagnera mon Qui sera l’assistante maternelle qui accompagnera mon 
enfant ?enfant ?
Des assistantes maternelles du territoire, accompagnées 
par le Conseil Départemental, s’engagent à accueillir 
votre enfant dans le respect du règlement de 
fonctionnement spécifique de la cantine familiale.
L’animatrice du Relais Petite Enfance de votre 
secteur peut vous accompagner dans les démarches 
d’inscription de votre enfant en cantine familiale 
auprès d’une assistante maternelle agréée. La liste des 
assistantes maternelles habilitées est consultable au dos 
du formulaire d’inscription.

À quel coût ?À quel coût ?
Ce service vous garantit une réponse adaptée à votre 
enfant, à un tarif équivalent à celui pratiqué au sein  
d’un accueil périscolaire. 

Partir en livre avec Orne Lorraine Confluences 
 La 6ème édition de Partir en livre arrive sur notre territoire, sur le 
thème de « La liberté ». Rendez-vous du 22 juin au 23 juillet pour 
découvrir de multiples animations et ateliers gratuits autour  
de cet évènement estival emblématique. 

Au programme pour les enfants et les familles : spectacles autour 
des contes, ateliers créatifs, expositions, stage sur les contes, temps 
d’activités et de rencontres avec des illustrateurs et des écrivains.  
De quoi lire en s’amusant et s’évader près de chez vous ! 
Partir en livre est le fruit du travail et de l’engagement des acteurs 
locaux, bénévoles et professionnels : associations, communes, 
citoyens et citoyennes du territoire. Ils proposent et organisent 
chaque année de multiples animations. Le CTJEP Pop’Com coordonne 
cette initiative. La médiathèque intercommunale de Joeuf est 
partenaire de cet évènement. Le programme des animations est à 
retrouver sur la page Facebook : Partir en Livre avec Orne Lorraine 
Confluences.

CONTACTSCONTACTS
CTJEP Pop'Com 
fdmjc54.popcom@gmail.com
     Partir en Livre avec Orne Lorraine Confluences

Médiathèque Les Forges 
mediatheque.lesforges@olc54.fr
03 82 22 79 58
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CADRE DE VIE CADRE DE VIE

Projet de territoire et Plan Climat-Air-Energie territorial (PCAET) : Imaginons 
ensemble le territoire de demain !

Orne Lorraine Confluences vient d’initier l’élaboration d’un nouveau projet de territoire et d'un Plan Climat-Air-
Énergie territorial (PCAET). Le projet de territoire traduira l’ambition politique et stratégique d’OLC tandis que le PCAET 
est un document réglementaire obligatoire, lui aussi tourné vers l’avenir. La communauté de communes souhaite ainsi 
définir une vision collective du territoire pour les 15 prochaines années, renforcer son rôle de structure de coopération 
au service des communes et dégager une feuille de route partagée par les élus, les habitants et les forces vives locales.

Pour aborder ces deux projets-phares d’OLC, la parole est donnée aux deux élus communautaires en charge de leur suivi :

Michel Mangin, 
Vice-Président délégué à l'environnement,  
au développement durable et à la transition 
énergétique 

Olivier Tritz, 
Conseiller communautaire

Expliquez-nous ce qu’est le projet de territoire …
Olivier TritzOlivier Tritz : Il définit les grandes orientations en matière 
de développement économique, d’aménagement du 
territoire, d’urbanisme, de logement et d’habitat, de 
mobilité, de santé, de transition écologique, de gestion 
des ressources. Il s’agit ainsi de construire un projet 
commun, partagé par le plus grand nombre, de donner 
du sens aux actions communautaires et de renforcer 
l’identité d’Orne Lorraine Confluences.

… et le Plan Climat-Air-Énergie Territorial ?
 
Michel ManginMichel Mangin : Le PCAET a quant à lui pour but 
d'atténuer, à l’échelle territoriale, le changement 
climatique, de développer les énergies renouvelables, 
de maîtriser la consommation d'énergie, de réduire les 
facteurs de pollution atmosphérique et plus largement 
notre empreinte écologique. Une stratégie climat-
air-énergie cohérente et ambitieuse impacte aussi le 
développement économique, l’attractivité et la qualité  
de vie des habitants. 
Olivier Tritz Olivier Tritz : Le développement durable n’est pas une 
priorité, mais LA priorité ! Les transitions écologiques, 
sociétales et énergétiques sont des enjeux transverses  
à toutes les thématiques, qui doivent interroger toutes 
les politiques publiques et les projets engagés.

Pourquoi mutualiser le projet de territoire et le PCAET ?
Olivier TritzOlivier Tritz : Tous deux rassemblent et concernent les 
mêmes acteurs (OLC, les communes, les habitants, 
les partenaires) et recouvrent des problématiques 
identiques d’aménagement, de mobilité, de logement, 
 de transition énergétique… Cette mutualisation 
permettra de rationaliser les coûts, les débats et limiter le 
nombre de rencontres tout en favorisant la participation 
de tous. 

Pourquoi un nouveau projet de territoire ?
Michel ManginMichel Mangin : Nous avons souhaité actualiser notre 
projet de territoire qui datait de 2018 car depuis cette 
date, les enjeux ont évolué. Il est par conséquent 
nécessaire de nous mettre en adéquation avec le défi 
actuel de sobriété énergétique et foncière par exemple, 
mais également avec les besoins et attentes des 
habitants qui eux aussi ont évolué.

Quelle méthodologie sera appliquée ?
Olivier TritzOlivier Tritz  : Plus de place sera donnée aux communes 
qui sont au cœur de cette démarche. C’est une véritable 
co-construction pour dessiner le territoire de demain.
Toutes les voix doivent pouvoir s’exprimer : celle de 
l’intercommunalité, des communes mais aussi celle des 
habitants du territoire. Les partenaires institutionnels et 
associatifs seront également associés à notre démarche. 
L’organisation de visites thématiques territoriales « OLC 
tours » (voir p 13), avec les élus municipaux, illustre cette 
volonté. Trois journées de découverte du territoire ont 
ainsi été proposées pour nourrir les réflexions autour du 
projet de territoire.
Michel ManginMichel Mangin : Tout au long du projet, de la phase de 
diagnostic à celle de la mise en place des actions, nous 
serons accompagnés par deux cabinets de conseil qui 
travaillent de concert pour faire émerger, à nos côtés,  
un projet partagé.

Pour conclure, que faut-il retenir ? 
Olivier TritzOlivier Tritz : Le projet de territoire-PCAET d’OLC 
constituera la pierre angulaire de notre stratégie de 
développement et notre feuille de route pour les  
15 années à venir. Ce sera le projet d’un collectif pour 
construire ensemble un avenir commun afin de « faire 
territoire ». Il s’agit d’imaginer ensemble OLC de demain !

Les étapes clés du projet

Zoom sur les rencontres territoriales « OLC Tours » 

Dans le cadre de son projet de territoire et du plan climat-air-énergie territorial, la communauté de communes Orne 
Lorraine Confluences a organisé des visites de territoire intitulées « OLC Tours ». Trois rencontres à destination des élus, 
des agents communautaires et municipaux ont ainsi été proposées de mars à juin sur plusieurs sites du territoire pour 
mieux connaître ses communes, ses acteurs et leurs projets.

PLUiH et autres initiatives pour un aménagement du territoire durable :  
où en est-on ?

A l’issue de la phase consultative du Plan Local d'Urbanisme intercommunal et Habitat (PLUiH), les partenaires 
institutionnels et services de l’État ont sollicité des efforts supplémentaires de la part d’OLC pour se conformer 
davantage aux exigences de la Loi Climat et Résilience de 2021.

Une ambition démographique revue à la baisse
Un nouveau travail a depuis été engagé par les élus 
pour répondre au mieux aux enjeux de la transition 
écologique, économiser davantage nos ressources et 
notre foncier et préparer l’avenir du territoire aux défis 
du changement climatique. Plusieurs choix difficiles ont 
d’ores et déjà été opérés : une ambition démographique 
plus modérée et une large part d’usage des sols 
dédiée au développement économique. Ainsi, dans la 
première version du PLUiH, il était prévu de consacrer 
une centaine d'ha aux habitations neuves. Dans le 
nouveau projet, la consommation foncière sera au 
moins 3 moins infière. Néanmoins, les 45 ha attribués au 
développement des zones d’activités sont maintenus. 

Une politique de l’habitat ambitieuse
Si les extensions urbaines sont limitées, l’offre de 
parcours résidentiels devra continuer à s’étoffer et à 
se diversifier pour répondre aux besoins de tous : des 
plus jeunes aux plus âgés. L’indispensable économie 

des sols incite donc à concevoir l’avenir des villes en 
récupérant les vides et les délaissés de l’urbanisme. 
Pour parvenir à cet objectif et résorber durablement la 
vacance sur le territoire, l’intercommunalité a engagé 
une Opération Programmée d’Amélioration de l’Habitat 
en Renouvellement Urbain (OPAH-RU), parallèlement 
à la démarche Petites Villes de Demain (PVD). Au sein 
d’un même périmètre, quand l’une permettra aux 
propriétaires de mobiliser des aides financières pour 
rénover leur logement et lutter contre l’habitat indigne 
ou insalubre, l’autre s’intéressera au cadre de vie et 
à la nature en ville (renaturation, îlot de fraîcheur, 
désimperméabilisation des sols…).

Grâce à ces dispositifs, PLUi-H, OPAH-RU ainsi qu’au 
projet de territoire et au Plan Climat-Air-Energie 
Territorial, OLC dessine son avenir. Tous ces documents 
sont actuellement en phase d’élaboration. Cette 
temporalité commune représente une véritable 
opportunité pour mutualiser les réflexions et 
développer des solutions qui se nourrissent et se 
répondent afin d’accompagner les transitions.

La Loi Climat et Résilience et l’objectif ZAN « Zéro Artificialisation Nette » 
Consacrée en 2020 par la Convention citoyenne sur le climat, puis en 2021 par la Loi Climat et Résilience, cette 
démarche consiste à réduire au maximum l'extension des villes en limitant les constructions sur des espaces 
naturels ou agricoles et en compensant l'urbanisation par une plus grande place accordée à la nature dans la 
ville.
Zéro Artificialisation Nette (ZAN) est un objectif fixé pour 2050. Il demande aux territoires, communes, 
départements, régions de réduire de 50 % le rythme d’artificialisation et consommation des espaces naturels, 
agricoles et forestiers d’ici 2030 par rapport à la consommation mesurée entre 2011 et 2020.

Les temps de découverte ont été suivis de tables rondes pour échanger sur les thématiques abordées lors de ces 
trois « OLC Tours » : 
    Énergie, biodiversité et ruralité
   Culture, sport et santé
   Développement économique

`
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ÉCONOMIE ÉCONOMIE

Les Éco-Défis,  
un label environnemental pour  
les artisans et commerçants

Les Éco-défis organisés par le Pays du Bassin de Briey, sous 
l’égide de la Chambre des Métiers et de l’Artisanat du Grand 
Est, valorisent à travers un label, les artisans et commerçants 
vertueux en matière de transition écologique.

Pour l’édition 2023, 9 entreprises du territoire se sont 
 vu décerner le label, reconnu nationalement : 
W Géraldine Claus AtelierGéraldine Claus Atelier à Val de Briey
W La tournerie BlackwoodLa tournerie Blackwood à Auboué
W La Fée Krys'Kroch'etteLa Fée Krys'Kroch'ette à Mancieulles
W Tiff on lineTiff on line à Auboué
W Arhomie Arhomie à Homécourt
W La PrairieLa Prairie à Val de Briey
W Les 3 petits boulangersLes 3 petits boulangers à Jarny
W Graines de BoulangerGraines de Boulanger à Labry
W Au Petit PrinceAu Petit Prince, boulangerie-pâtisserie à Giraumont
 

Pour obtenir cette distinction, les artisans et 
commerçants devaient réaliser des actions concrètes 
en faveur de l’environnement en relevant 4 défis parmi 
8 thématiques dont la gestion de l’eau, des énergies, 
des transports, de la qualité de l’air ou l’utilisation 
d’écoproduits.

Les Éco-défis relèvent d’une démarche volontaire pour 
les entreprises qui bénéficient ainsi d’une valorisation 
gratuite de leurs bonnes pratiques et de leur image. 
Pour de nombreux consommateurs, l’engagement 
durable d’un commerçant ou d’un artisan est en effet 
devenu un critère d’achat, que ce soit dans les villes ou 
les territoires plus ruraux comme le nôtre.

Bravo aux commerçants et artisansBravo aux commerçants et artisans qui ont obtenu le 
label Éco-défis 2023, distinction qui témoigne de leur 
capacité d’adaptation et d’innovation.

Qualité et savoir-faire sont les mots d’ordre de la toute 
jeune association d’artisans et artistes locaux, le CLAAP. 
Fédérant désormais 47 artisans et artistes locaux, le 
collectif a pour objectif de promouvoir l’artisanat lorrain 
au sein d’un espace de vente partagé, les Créacteurs 
lorrains, situé à Auboué.

Un collectif en mouvement
Le dynamisme du collectif et de sa boutique est 
à l’image de l’entente entre les 3 entrepreneurs-
fondateurs : Laure Gelly, créatrice textile et illustratrice, 
Anaïs Van Weersth, fabricante de savons et bougies 
écoresponsables et Tristan Muller, tourneur sur bois. 
Leur rencontre en née de l’expérimentation menée par 
l’Association du Pays de Briey, la Vie BY. Sur le principe 
d’une vitrine partagée, artisans et artistes locaux ont 
pu bénéficier d’un local à loyer gratuit à Val de Briey 
pendant un an, en totale autonomie de gestion. Si celle-
ci leur a permis de gagner en visibilité et de fidéliser 
une clientèle, elle était toutefois limitée par la non-
commercialisation des produits. 

Une boutique partagée
Portés par la réussite du dispositif, les 3 entrepreneurs 
ont souhaité poursuivre leur collaboration, 
dans un mouvement d’union de compétences 
entrepreneuriales. Le contexte économique actuel 
ne permet pas à un jeune entrepreneur de lancer son 
activité seul, en assumant l’ensemble des charges. Pour 
pallier ces efforts, le CLAAP créée un espace de vente 
partagé où de nombreux produits sont proposés 
aux clients : objets en bois, en cuir, en tissu, de la 

verrerie, poterie, cosmétique, des bijoux et même de 
l’alimentaire (bières, glaces, gâteaux chocolat...).
Chaque exposant est responsable de la boutique sur 
une durée de 3 mois, moyennant une participation 
financière minimum au mètre linéaire occupé, ainsi 
qu’aux frais généraux. À cela s’ajoutent 2 modèles de 
contrat : « avec permanence » engageant les exposants 
à la tenue du magasin un jour par mois ou simplement 
en « dépôt/vente ».
Un appel à candidatures trimestriel permet de 
sélectionner les futurs exposants selon des critères 
qualitatifs exigeants. Par exemple, les produits issus 
de l’économie circulaire sont privilégiés. Une attention 
particulière est également portée à l’effet de non-
concurrence. Le renouvellement régulier offre une 
solution adéquate pour une meilleure représentativité 
de l’ensemble des activités. Pour devenir membre 
du CLAAP, il faut être déclaré artisan ou artiste 
professionnel et être issu d’un des quatre départements 
lorrains.

Un bilan positif après un an de fonctionnement
Avec 34 exposants à son actif en moins d’un an 
d’existence, le CLAAP confirme son attractivité en 
tant que promoteur des potentialités locales. Depuis 
peu, les jeunes entrepreneurs souhaitent conjuguer 
ancrage territorial et lien social grâce à la mise en 
place d’ateliers. Organisés une à deux fois par mois 
pour le grand public, selon des thématiques variées, 
ils souhaitent désormais s’adresser à l’ensemble des 
acteurs du territoire : associations, écoles et entreprises 
locales. 

Coup de projecteur sur le CLAAP : 
Collectif Lorrain d’Artistes et Artisans 
Professionnels et sa boutique

CONTACTCONTACT
claap.asso@gmail.com
Boutique les Créacteurs Lorrains
9 place Albert Lebrun - Auboué
       lescreacteurslorrains

La tournerie Blackwood : le tournage sur bois, c’est un art

La tournerie Blackwood située à Auboué a été créée en 2019 par Tristan Muller. Après 10 ans dans l’industrie, il s’est 
formé puis a passé un CAP pour travailler le bois car il souhaitait faire quelque chose de ses mains. 

Des pièces en bois uniques 
Cet artisan d’art qui met en œuvre 
un véritable savoir-faire complexe 
pour transformer la matière, produit 
des objets en bois uniques qui allient 
utilité et esthétique. Sur son tour à 
bois, il fabrique essentiellement de 
la vaisselle (saladiers, assiettes) mais 
aussi des stylos, de la décoration et 
des bijoux.  

Pour ses créations, il utilise du bois 
de récupération, majoritairement 
d’essence locale, d’une grande 
variété (mirabellier, frêne, hêtre, 
merisier…). 
La clientèle est locale. Le créateur 
s’est fait connaître en exposant 
sur des marchés d’artisanat, 
des salons de métiers d’art mais 
aussi grâce au bouche-à-oreille 
et aux réseaux sociaux. Il écoule 
également ses créations à Auboué 
dans la boutique partagée Les 
Créacteurs lorrains (voir encadré 
ci-contre), portée par l’association 
de promotion de l’artisanat local 
CLAAP (Collectif Lorrain d’Artistes et 
Artisans Professionnels) dont il est 
le président. La boutique qui fédère 
plus d’une trentaine d’exposants et 
fonctionne mieux qu’espéré, propose 
de nombreux produits artisanaux 
dont les objets en bois de la tournerie 
Blackwood.

Une philosophie : utiliser des produits 
locaux et recycler
La tournerie Blackwood s’est 
récemment vu décerner le label des 
Éco-défis 2023 par le Pays du Bassin 
de Briey grâce à des innovations en 
faveur de la transition écologique. 
Tristan Muller a ainsi installé des 
leds dans son atelier et il valorise 
ses déchets, les copeaux de bois, 
pour la chauffe en hiver ou pour du 
jardinage. Le tourneur n’a pas attendu 
l’obtention de ce label pour opter 
pour du matériel de récupération 
et des produits locaux. C’est selon 
lui, l’essence même de l’artisanat. 
La production et la vente de son 
vin, l’Hypocras, illustre bien cette 
philosophie. Tristan réutilise des 
copeaux de mérisier qui dégagent 
une odeur agréable pour agrémenter 
ce breuvage médiéval. Le vin est 
produit par un ami d’enfance, 
vigneron à Ancy-sur-Moselle, le 
miel vient de Lantéfontaine, les 
épices d’un grossiste meusien et les 
étiquettes sont fabriquées par l’ESAT 
de Val de Briey.

Une activité en développement

Pour faire connaître l’art du bois et 
développer son activité, Tristan Muller 
propose désormais des formations 
personnalisées avec plusieurs 
formules en fonction de la durée 
et du niveau des participants. Lors 
de cette immersion, les stagiaires 
apprennent toutes les bases du 
tournage sur bois puis créent l’objet 
de leur choix.
Malgré les contraintes comme 
la nécessité de jongler entre 
l’administratif, la communication, 
la vente, la gestion des fournitures 
au détriment du temps de 
production, Tristan ne regrette pas 
sa reconversion professionnelle. 
Au contraire, il fourmille de projets 
pour diversifier son activité. Il 
souhaite notamment approfondir ses 
connaissances sur la taille de pierre 
précieuse, se former sur la verrerie 
au chalumeau et les bases de la 
sculpture pour créer des pièces plus 
élaborées et pour pouvoir exposer 
aux salons d’art voire dans des 
galeries.

Tournerie BlackwoodTournerie Blackwood
8 impasse des tilleuls – Auboué
06 24 45 33 97 
tournerie.blackwood@gmail.com
       tournerieblackwood

Pour les formations à l’atelier :
W contactez directement Tristan Muller 
W ou connectez-vous au site wecandoo.fr
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TOURISME & LOISIRS

Le retour de la Boucle d’OLC
La Maison Intercommunale du Loisir et du Tourisme Lorrain (MILTOL) a organisé avec 
le soutien des associations locales, la 2ème « Boucle d’OLC » les 9 et 10 juin derniers. 

La marche s’est déclinée en 6 circuits. Le vendredi, 3 départs de nuits : 100 km, 
50 km et 25 km et le samedi, 3 départs de jour : 50 km et 2 marches familiales de 
10 km et 5 km. Le départ a été donné à Thumeréville pour les centaines randonneurs 
qui étaient au rendez-vous afin de parcourir le territoire d’OLC. Félicitations à tous 
les participants pour leur endurance et leur volonté. Un grand merci à tous les 
prestataires et bénévoles qui ont participé à l’organisation de l’événement et à la 
tenue des 14 points de ravitaillement

Un été à la base de loisirs SOLAN

Chaque année, la base de loisirs SOLAN de Moineville propose des activités pendant toute la saison d’été. 

Un espace intérieur avec une aire de jeux composée de parcours acrobatiques, de motricité et d’un trampoline  
est ouvert toute l’année. Lorsque les beaux jours arrivent, les familles peuvent profiter également d’un extérieur 
avec des activités comme le minigolf, l’accrobranche, la tyrolienne et le kayak. 
        

   

       Et, pour profiter pleinement de l’ambiance estivale,  
       depuis  4 ans, une plage de sable avec transat et jets d’eau  
       a fait son arrivée à la base de loisirs : le Cap’Orne Beach.

Pour les amateurs de musique, chaque dimanche, un groupe se produit à partir de 15h avec restauration et buvette.  
Les concerts ont démarré en avril et se poursuivent tout l’été jusqu’au 17 septembre. 

3 grandes manifestations vont également rythmer la saison : 

● Week-end du 24 et 25 juin : Fête médiévale et feu de la Saint-Jean

● Dimanche 3 septembre : Marche IVV à Auboué

● Dimanche 17 septembre : Brocante à SOLAN

CONTACTCONTACT
Base de loisirs SOLAN
1 hameau de Serry - Moineville
www.solanloisirs.com  
03 82 46 66 77   
association.solan@orange.fr

Piscine de Val de Briey : prolongation de sa fermeture

Dans un contexte d’économies générales et de crise énergétique, la communauté de communes Orne Lorraine 
Confluences avait décidé à l’automne dernier de fermer la piscine intercommunale jusqu’au 30 juin 2023. Cette 
fermeture est prolongée au moins jusque fin 2023. Explications.

Maintenir l’établissement de Val de Briey fermé permettra de continuer à réaliser des économies de 
fonctionnement tout en assurant l’apprentissage de la nage pour tous les scolaires du territoire, de la maternelle 
au CM2. 
400 000 € seront ainsi économisés sur les coûts d’énergie, de gestion de l’eau, de maintenance et de personnel.  
Les deux autres piscines, l’Aquapôle du Jarnisy et la piscine de Joeuf sont en capacité d’accueillir tous les scolaires 
du territoire pour leur permettre de savoir nager. Des ajustements sur les créneaux horaires ont été réalisés sur ces 
deux établissements pour qu’aucun élève de grandes sections maternelles et des écoles élémentaires ne soient 
privés de cours de natation.

DÉCOUVERTE

À Jeandelize : le pouvoir de la nature à découvrir avec l'aigrette Alba Gretta !

L’association Les Francas 54 en partenariat avec de nombreuses associations du territoire (voir les articles pages 
8-9) vous proposent une balade nature au coeur d’un Espace Naturel Sensible (ENS) couvert de prairies et de haies et 
traversé par un cours d’eau. À l'aide de l'application numérique Baludik, il faudra aider l'aigrette Alba Gretta à protéger 
les habitants qui vivent sur la zone humide inondable ! Ce parcours s'articule autour d'énigmes à résoudre et vous fait 
progresser en pleine nature afin de vous faire découvrir ses vertus. Le projet verra le jour courant le mois de juillet 2023.

LE PARCOURS 
1h30 de balade ludique, 

énigmatique et instructive !  
LE PERSONNAGE PRINCIPAL 

L'aigrette, Alba Gretta est le 
personnage crée par une artiste 

locale, Pauline Ambroise. Elle 
jalonne tout le parcours.

LES ENFANTS 
Les têtes blondes du périscolaire 

de Jeandelize ont participé à 
l'élaboration du projet 

L'APPLICATION 

Baludik est une application 
de jeu de piste numérique 

téléchargeable gratuitement 

LE LIEU

L'étang de Jeandelize est situé 
sur l'Espace Naturel Sensible  

de la Vallée de l'Orne

LA FAUNE ET LA FLORE

Le long du parcours, vous serez 
susceptibles de découvrir 

des orthoptères, amphibiens, 
reptiles, oiseaux, mammifères, 

lépidoptères ou encore des 
phanérogames. Vous apprendrez 

également les vertus de 
nombreuses plantes qui vous 

sont familières
à partir de juillet recherchez sur l'application 
Baludik : "Le pouvoir de la nature"
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ENVIRONNEMENT ENVIRONNEMENT

Retour sur le programme d’entretien de l’Orne 2022-2023

Dans le cadre de sa compétence 
de Gestion des Milieux Aquatiques et 
Prévention des Inondations (GEMAPI), 
la communauté de communes Orne 
Lorraine Confluences poursuit son 
programme d’entretien sur l’Orne. 
Ce sont ainsi un peu plus de 5 km de 
cours d’eau qui ont pu être traités 
durant cet hiver. 

Afin de mener le chantier dans 
de bonnes conditions, plusieurs 
contraintes ont été prises en compte 
dont, en priorité, la préservation 
des prairies agricoles. Il est difficile 
de mener un tel chantier en hiver 
dans les secteurs en amont de la 
rivière car ce sont principalement 
des prairies d’expansion de l’Orne 
en périodes de hautes eaux. Les 
secteurs de Jeandelize, Boncourt 
(classés Espace Naturel Sensible) et 
de Conflans-en-Jarnisy ont toutefois 
pu être traités. Seules quelques 

centaines de mètres de cours d’eau 
n’ont pu être finalisées du fait de la 
montée des eaux en fin de période 
écologiquement autorisée (avant la 
nidification des oiseaux). 
Concernant les arbres, le chantier 
s’est caractérisé par de très grandes 
quantités de frênes (fraxinus 
excelsior), morts le long des cours 
d’eau (et ailleurs) du fait d’une 
maladie qui élimine la quasi-totalité 
de l’espèce. L’ensemble du bois 
coupé est valorisé en bois énergie 
pour les centrales énergétiques. 

L’Orne retrouve un libre écoulement ici  
à Jeandelize.

Pour éviter la chute dans le cours d’eau, 
abattage d’un frêne mort de la chlarose, 

champignon dévorant le système 
racinaire de l’arbre. Cet arbre serait 

tombé dans la rivière lors d’une crue, 
puis la force du courant l’aurait emporté 
jusqu’à ce qu’il soit bloqué sous un pont, 

créant ainsi un embâcle.

La pelouse marno-argileuse du bois de Labry : un nouveau site protégé  
et entretenu par OLC

En mars dernier, la commune de 
Labry, les services environnement du 
Conseil Départemental de Meurthe-
et-Moselle et d’Orne Lorraine 
Confluences ont consacré une 
première journée à réouvrir la pelouse 
marno-argileuse du bois de Labry. 

Celle-ci a été identifiée comme 
un site exceptionnel. Constitué de 
zones sèches et humides, il abrite 
en effet une forte biodiversité, 
notamment des orchidées sauvages. 
Un inventaire de 2021 a permis 
d’identifier plus de 9 variétés 

différentes (contre 13 en 2005), 
dont l’Ophrys apifera protégée 
au niveau départemental et la 
Neotinea ustulata protégée à 
l’échelle régionale, tout comme 
l’Ophioglossum vulgatum, variété de 
petite fougère également présente. 

La lutte contre l’enfrichement est 
essentielle pour le maintien et 
l’amélioration de ce site propice 
à cette biodiversité remarquable. 
C’est pourquoi, une convention a été 
signée entre la commune de Labry, 
l’Office National des Forêts et OLC 
afin de mettre en place des mesures 

de gestion durable. 
Durant l’hiver, une partie du site a 
été fauchée par l’Établissement et 
service d'aide par le travail (ESAT) 
de Pierrevillers qui a également 
procédé à l’évacuation des 
rémanents.
 
La réouverture s’opérera par petites 
touches par le biais d’un chantier 
annuel, en fonction des observations 
réalisées durant les périodes de 
floraison des orchidées.  

 

Fauche réalisée par l'ESAT de PierrevillersOphrys apifera Neotinea ustulata                   

Tout savoir sur les chenilles processionnaires

Les chenilles processionnaires du chêne sont présentes sur l’ensemble du 
territoire depuis de nombreuses années. En raison du réchauffement climatique, 
sa cousine du pin arrivera d’ici quelques temps. Vous les avez sûrement déjà 
côtoyées sans nécessairement le savoir. Elles ont, à juste titre, mauvaise 
réputation. Quelques règles simples suffisent bien souvent à limiter  
les nuisances qu’elles provoquent. Mais attention, toutes les chenilles à poils  
ne sont pas processionnaires ni même urticantes.

Pour aller plus loin 

Les chenilles vivent en colonie et deviennent urticantes à partir de la quatrième mue. La vie larvaire de l‘insecte 
dure de 2 à 3 mois au cours desquels se succèdent 5 mues et une nymphose (transformation en papillon).
En été, les chenilles fabriquent un nid dans lequel elles s’abritent. Résistant, celui-ci est plaqué sur les  
troncs ou les grosses branches des arbres et peut atteindre une taille importante. 
Les chenilles tissent un cocon individuel dans lequel aura lieu la transformation en chrysalide puis en papillons 
nocturnes qui volent au cours de l‘été, après l‘accouplement. Les femelles déposent leurs pontes sur de fines 
branches, au sommet des chênes. Les œufs, rassemblés en plaques, n‘écloront qu‘au printemps suivant.
Les populations de chenilles évoluent fortement au fil des ans. Elles peuvent rester très discrètes pendant 
plusieurs années, en fonction de nombreux facteurs tels que les prédateurs naturels, les maladies et les 
conditions climatiques.

Qu’est-ce qu’une chenille processionnaire ?

L’appellation « processionnaire » vient du fait que 
ces chenilles forment une file indienne lorsqu’elles 
se déplacent. Au printemps, les œufs éclosent avant 
l’apparition des bourgeons des chênes. Ces chenilles 
sont recouvertes de poils qui une fois dispersés peuvent 
provoquer une irritation chez les personnes et les 
animaux. Les chenilles processionnaires du chêne sont 
urticantes de mai à juillet et pour le pin, de novembre  
à mars.

Quels sont les risques encourus et recommandations ?

Lorsque la substance urticante et allergisante du poil  
se libère, elle peut provoquer d’intenses démangeaisons 
(rougeurs sur la peau), des conjonctivites, maux de 
gorge jusqu’à de graves problèmes respiratoires. Les 
poils urticants des nids, cocons ou dépouilles restent 
potentiellement dangereux pendant plusieurs saisons.
Lors de vos promenades, soyez attentifs et prudents à 
l’approche d’un chêne. Prévenez vos enfants et tenez 
vos chiens en laisse.
En cas de contact avéré ou de doute, de retour au 
domicile, retirer les vêtements et les manipuler avec 
grand soin, les laver à la température la plus haute 
possible et les passer au sèche-linge. Prendre une 

douche et ne pas hésiter à consulter un professionnel  
de santé.
 
Que faire pour lutter contre les chenilles processionnaires ?

Il n’existe aucune solution « miracle », que la méthode 
soit phytosanitaire, mécanique ou à base d’auxiliaires. 
Dans tous les cas, la manipulation des chenilles ou 
cocons doit être conditionnée au port de protections 
cutanées et respiratoires.

Traitement phytosanitaire chimique : Traitement phytosanitaire chimique :  
    à proscrire car il est mortel pour tous les insectes

Traitement phytosanitaire biologiqueTraitement phytosanitaire biologique
    traitement à base d’insecticide biologique par  

   ingestion de larves, mortel pour toutes les chenilles,  
   processionnaires, urticantes ou non
    ramassage et brûlage des chenilles et cocons 

   préconisés

Lutte mécanique réalisée par des professionnelsLutte mécanique réalisée par des professionnels
    pose d’éco-pièges autour du tronc de l’arbre   

   (uniquement pour les chenilles processionnaires du  
   pin)
    récupération et brûlage des sacs remplis de chenilles

Piégeage par confusion sexuellePiégeage par confusion sexuelle
    utilisation d’une phéromone de synthèse comme leurre  

   dans un piège 

Lutte à base d’auxiliaires, en implantant des prédateurs Lutte à base d’auxiliaires, en implantant des prédateurs 
    pose de nichoirs à mésanges qui consomment jusqu’à  

   500 chenilles par jour lorsqu’elles élèvent leurs petits
    ou d’abris à chauves-souris qui chassent et se  

   nourrissent du papillon nocturne des processionnaires  
   (jusqu’à 600 insectes par nuit)
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AGRICULTURE AGRICULTURE

 
 OptiVoltaMine, un projet tripartite sur le photovoltaïque et l’agromine

Orne Lorraine Confluences a 
engagé un projet de construction 
d’une centrale photovoltaïque 
sur un ancien site sidérurgique 
à Homécourt au lieu-dit « Haut 
des Tappes », propriété de la 
communauté de communes.  Pour 
une plus-value scientifique, à l’issue 
d’un appel à manifestation d’intérêt 
pour la conception, la construction 
et l’exploitation de la centrale, 
la communauté de communes 
a demandé à la société retenue 
de travailler avec le Groupement 
d’Intérêt Scientifique sur les Friches 
Industrielles (GISFI), implanté à 
Homécourt. 

L’université de Lorraine qui 
coordonne différents laboratoires 
de recherche est également un 
partenaire de ce projet. Elle a 
récemment déposé auprès de 
l’ADEME le programme de recherche 
OptiVoltaMine. Celui-ci a pour 
objectif d’étudier le couplage 
entre le solaire photovoltaïque et 
l’agromine. 
 
Qu’est-ce que l’agromine ? 
C’est une filière de production 
d’éléments d’intérêt industriel 
à partir de la mise en culture de 

plantes accumulatrices ou hyper-
accumulatrices de métaux sur des 
friches contaminées et de leur 
récupération à l’aide de procédés 
dérivés de l’hydrométallurgie.

Le projet OptiVoltaMine vise à cerner : 
    l’ensemble des services fournis  

   (approvisionnement, énergie et  
   métaux biosourcés, support de  
   biodiversité, régulation, dépollution  
   des sols et lutte contre l’érosion),
    l’impact sur la biodiversité de la  

   mise en place de ce couplage sur  
   ces zones délaissées,
    sa faisabilité économique.

Des simulations numériques et 
des essais à l’échelle de deux sites 
pilotes (à Homécourt et en Savoie à  
l’Institut National de l’Énergie Solaire, 
partenaire du projet) permettront 
de définir les systèmes optimaux 
panneaux photovoltaïques/plantes 
hyper-accumulatrices à développer 
pour répondre aux critères de 
dimensionnement et d’installation 
des panneaux solaires et aux 
besoins des cultures mises en place. 
L’effet du climat sur l’efficience 
du couplage testé sera également 
évalué. Il s’agit ainsi de déterminer 
le meilleur compromis entre 

performance énergétique (photo-
conversion), croissance des plantes 
(photosynthèses) et absorption de 
métaux (dépollution du sol). 

Une convention tripartite entre 
OLC, l’opérateur de la centrale 
photovoltaïque et l’université a 
été signée. Cette déclinaison 
opérationnelle du travail commun 
définit les engagements des 
différents partenaires dans le cadre 
de ce programme de recherche 
scientifique. Il est à noter que celui-
ci ne modifiera en rien le calendrier 
du projet de centrale photovoltaïque 
(mise en service prévue courant 
2025) ni son déploiement spatial. 

Énergie photovoltaïque : des réponses aux questions des agriculteurs

Une réunion d’information sur l'implantation de panneaux photovoltaïques sur les toitures agricoles était organisée 
à Hatrize en début d’année, fruit d’un partenariat entre la communauté de communes Orne Lorraine Confluences et les 
Chambres d'agriculture de Meurthe-et-Moselle et de Moselle. 

Le photovoltaïque offre des opportunités au monde agricole. Mais avant 
de se lancer dans la production d’électricité solaire et pour évaluer la 
faisabilité technique et économique du projet, les agriculteurs ont besoin 
de réponses à leurs interrogations.

Au programme de cette journée d’information animée par des conseillers 
en bâtiment et en énergie des Chambres d’Agriculture, en présence d’un 
ingénieur d’Enedis : informations techniques, simulations économiques, 
étapes réglementaires, rentabilité...

Une quinzaine d’agriculteurs du secteur a participé à cette journée 
conviviale, totalement gratuite. Ils ont désormais toutes les cartes en 
main pour décider s'ils souhaitent ou non se lancer dans un projet 
photovoltaïque. La Chambre d'agriculture peut les accompagner, en 
réalisant pour eux une étude de faisabilité économique objective ou en  
les aidant à obtenir des installations photovoltaïques à coût réduit grâce à 
un groupement d'achats des centrales photovoltaïques.

Pouvez-vous vous présenter ?
Francis : Je suis installé depuis 33 ans 
à Lantéfontaine et nous sommes la 
quatrième génération d’agriculteurs. 
Guillaume : L’agriculture est une 
vocation familiale. J’ai 26 ans, après 
un bac professionnel Production 
végétale, un BTS en gestion, 
une incursion de 3 mois comme 
magasinier, j’ai eu l’opportunité de 
m’installer. 
Lorraine : À 19 ans, après un bac 
agricole, je suis désormais en 
BTS Production végétale à Troyes. 
J’envisage de poursuivre mes 
études, peut-être d’ingénieur puis 
éventuellement m’installer, en 
fonction des opportunités qui se 
présenteront.

Parlez-nous de vos exploitations.
Francis : L’exploitation familiale 
de 140 hectares est située sur 
Lantéfontaine. Je produis des 
céréales (colza, blé, orge, tournesol, 
pois). Nous avons également 
une pisciculture constituée de 
10 hectares de plans d’eau, créée 
en 1970 par mes parents. Nous 
élevons des gardons, carpes, 
brochets, tanches et carassins et 
nous sommes spécialisés dans la 
production de vifs.
Guillaume : Je dispose de 45 hectares 
de cultures céréalières sur Lubey, 
Valleroy et Lantéfontaine.

Comment est écoulée votre 
production ?
Francis : Les vifs sont vendus à 
des grossistes. Nous effectuons 
également de l’alevinage auprès 
des comités d’entreprises, de 

communes, de sociétés de pêche. Le 
bouche à oreille fonctionne bien.
Guillaume : Nos céréales sont quant 
à elles vendues aux plus offrants. 

Quels sont les impacts de la 
crise énergétique et du contexte 
international sur vos exploitations ?
Francis : Le prix du gasoil ayant 
fortement augmenté, nous 
rentabilisons au maximum nos 
déplacements. Nos charges se sont 
accrues mais pas les prix de vente. 
Le prix du blé fluctue du simple au 
double. Au vu du contexte instable, 
nous avons acheté les aliments un 
an à l’avance, ce qui a permis une 
économie.
Guillaume : De plus, les grossistes 
sont plus frileux et font moins de 
grosses commandes.

Avez-vous des projets ?
Francis : Nous étudions la possibilité 
d’investir dans le photovoltaïque 
pour produire l’électricité 
consommée sur l’exploitation.

Comment gérez-vous votre quotidien ?
Guillaume : Il ne faut pas compter 
ses heures comme dans toute 
profession libérale. Nous travaillons 
les week-ends et jours fériés. 
Francis : En période de pêche, de mi-
octobre à mi-décembre, les journées 
sont chargées. Elles commencent 
à 5h30 pour finir vers 20 heures. Il 
faut anticiper et s’organiser. Le reste 
de l’année, nous entretenons nos 
cultures.

Tous les deux : L’entraide familiale est 
importante.

Quelles sont vos difficultés ?
Guillaume : Les aléas climatiques 
(excès d’humidité, sécheresse) et 
surtout les oiseaux (cormorans, 
hérons, corbeaux) impactent 
fortement la production.
Francis : Les pertes de poissons dues 
aux oiseaux sont évaluées à environ 
12 000 € par an, sans compter 
la pression des associations 
animalistes qui génère également 
une diminution de nos ventes. 
Guillaume : Le monde agricole 
n’est pas respecté. On traverse 
nos terrains sans autorisation, on 
cueille nos tournesols. Les gens 
se plaignent du bruit quand nous 
procédons à l’effarouchement des 
oiseaux aux étangs et des corbeaux 
dans les champs.

Parlez-nous de vos satisfactions.
Guillaume : Être agriculteur, c’est une 
grande liberté et une disponibilité 
pour la vie de famille.
Francis et Lorraine : Nous apprécions 
de travailler en famille.

La famille Thiel, quatre générations d’agriculteurs à Lantéfontaine 
La famille Thiel gère des exploitations céréalières et une pisciculture : rencontre avec Francis, le père et deux de ses 
enfants, Guillaume et Lorraine.

De gauche à droite : 
Lorraine, Francis  
et Guillaume Thiel

Crédit photo : Florian Leloup - 
Naturimages
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CULTURE

Au programme des F’estivales 2023

Comme chaque année, l’Espace Gérard Philipe met en musique les soirées d’été  
grâce aux concerts gratuits proposés dans le cadre des F’estivales. 

CONTACTCONTACT
Espace Gérard Philipe 
3 rue Clément Humbert - Jarny
03 82 33 53 38 
egp@olc54.fr
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NINI POULAIN

https://ninipoulain.com/fr

le 21 juillet à Doncourt-lès-Conflansle 21 juillet à Doncourt-lès-Conflans
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le 11 août à Labryle 11 août à Labry

le 28 juillet à Boncourtle 28 juillet à Boncourt
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VAL-JEAN

https://www.youtube.com/
watch?v=qbsS8pQRULY

GEMMA AND  
THE DRIVERS

JA
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P

https://gemmaandthedriver.com/

le 18 août à Fléville-Lixièresle 18 août à Fléville-Lixières

le 04 août à Aubouéle 04 août à Auboué

MARTIN BOYER
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https://www.youtube.com/
channel/UCbOvYLuJ4fjwOGWz_cznhBQ

JEWLY

RO
C

K 
FÉ
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https://www.jewlymusic.com/

le 25 août à Olleyle 25 août à Olley

Tireur sportif, originaire de 
Lantéfontaine, Nicolas Thiel affiche un 
remarquable palmarès à tout juste  
24 ans. Multi-titré dans sa discipline,  
il s’entraîne assidument avec en ligne 
de mire un objectif : les JO de Paris.

Une vocation précoce 
À 10 ans, il fait ses premières armes 
dans le monde du tir sportif au 
sein de la société de tir de Briey, 
club auquel il appartient toujours 
aujourd’hui.
Après 2 ans d’apprentissage avec 
une carabine, il passe au pistolet de 
précision à 10 mètres (60 plombs 
avec une cible à 10 mètres) et 
au pistolet de vitesse olympique 
(5 cibles à 25 mètres en 8, 6 et 
4 secondes). Il se débrouille bien 
dans ces deux disciplines, avec une 
prédilection pour le tir à 10 mètres.  
Il est ensuite recruté par le Pôle 
France et part faire ses années 
de lycée au CREPS (Centre de 
Ressources d'Expertise et de 
Performance Sportive) de Nantes, 
avant de rejoindre celui de Bordeaux 
en 2016.

Un impressionnant palmarès national 
et international
Ensuite, les titres s’enchaînent 
pour le jeune sportif, détenteur        
de 2 records nationaux, junior et 
cadet, en pistolet standard. 

En une décennie, il décroche 10 
médailles d’or en championnat de 
France en 10 ou 25 mètres ! Il monte 
également à plusieurs reprises 
sur les podiums européens et 
internationaux.  
En 2017 en Slovénie, il est sacré 
champion d’Europe en équipe, un 
des titres dont il est le plus fier.  
La beauté du collectif !  
Ses premières médailles, cet athlète 
ne s’y attendait pas : « on ne se rend 
pas compte tout de suite qu’on est 
parmi les meilleurs européens mais 
ce n’est pas rien ! ».
Ses proches le soutiennent 
inconditionnellement. Les parents 
ont emmené leur fils aux quatre coins 
de la France et sont venus le soutenir 
lors de compétions internationales. 
Nicolas se dit très chanceux « d’avoir 
une famille derrière lui, qui le soutient 
moralement, financièrement et 
matériellement. Ce n’est pas permis 
à tout le monde ».

Le sport amateur, une motivation XXL
Ce soutien est d’autant plus 
appréciable que le tir coûte cher, 
que ce soit pour les armes ou les 
munitions. Mais pour pouvoir obtenir 
des sponsors, il faut être dans le 
top 10 mondial. Malgré l’aide du 
Pôle France (prise en charge des 
munitions, des soins médicaux et de 
la préparation physique), Nicolas doit 
travailler à temps plein, en plus d’être 
sportif de haut niveau.  
À Bordeaux, sa vie s’organise autour 
de son travail, de ses 2 heures 
quotidiennes d’entraînement et des 
week-ends de compétition  
ou de formation ; ce qui ne lui laisse 
que peu de temps pour retourner 
en Lorraine dans sa famille. Le jeune 
champion parvient à concilier sport 
et boulot, même s’il avoue que ses 
journées peuvent être usantes.  
« J’y mets du mien, je suis motivé. 
Ça ne me dérange pas de me lever 
plus tôt ou de me coucher plus tard 
pour m’entraîner ». Il cite volontiers 
Philippe Lucas, célèbre entraîneur 
de natation : « Si tu ne travailles pas, 
tu ne vas pas réussir, c’est sûr. Si tu 
travailles, tu n’es pas sûr de réussir ». 
Nicolas ne se décrit pas comme 
un sportif talentueux mais comme 
quelqu’un de « besogneux qui 
travaille et s’entraîne pour arriver à 
ses fins et qui ne lâche rien ».

Objectif : les jeux olympiques de Paris 
2024
Et ce combattif travaille dur pour 
atteindre son objectif : se qualifier 
pour les JO de Paris.  
« J’ai le rêve de participer aux jeux 
olympiques ! ». Cet événement 
sportif planétaire a lieu tous les 
quatre ans, « il faut savoir pendre 
cette porte », notamment en 
réalisant une performance majeure 
en championnat du monde d’ici mars 
2024. En cas de qualification, l’athlète 
négociera avec son employeur et 
la fédération de tir la possibilité de 
se consacrer uniquement à son 
sport, pendant les 3 mois précédant 
les JO « pour mettre toutes les 
chances de mon côté de gagner une 
médaille olympique et pour pouvoir 
me battre à armes égales contre la 
concurrence étrangère ».
Nicolas a le sens de l’effort et du 
dépassement de soi. Être sportif de 
haut niveau apporte selon lui, de 
la rigueur et du sérieux qui sont de 
précieux atouts dans la vie. Mais le tir 
sportif de précision, c’est aussi pour 
lui une formidable opportunité  
« de voyages, de rencontres, 
d’objectifs à atteindre et de défis ». 
La tête sur les épaules, le goût du 
challenge et un mental de battant : 
tous les ingrédients sont réunis pour 
que les ambitions olympiques de 
Nicolas Thiel soient à portée de main.

Nicolas Thiel, portrait d’un sportif de haut niveau

Bio express
   1999 : Naissance de Nicolas Thiel
   2009 : Début du tir sportif et 1ère  

  licence à la société de tir de Briey
   2012 : 1ère médaille d’or au  

  championnat de France minime
   2017 : Médaille d’or au championnat   

  d’Europe junior en équipe (pistolet 
  10 mètres)
   2018 : 4ème place au championnat   

  du monde (pistolet 25 mètres)
   2022 : Médaille d’or au    

  championnat de France (pistolet  
  10 mètres)

LES GENS D'OLC

L’Espace Gérard Philipe a revêtu sa tenue de gala
Le sol du hall, l’entrée et la borne d’accueil ont été rénovés pour 25 000 €, financés à 80 % par le Centre national  
du cinéma et de l'image animée (CNC). La billetterie manuelle a cédé la place à un système informatique qui permet 
une prévente des billets de cinéma à des dates ultérieures. La rénovation du bar et du plafond est à suivre.

Actualités du Centre Culturel Pablo Picasso à Homécourt
Un agenda éclectique … …et des compagnies artistiques accompagnées  

par l’intercommunalité
La Machinerie54 a définitivement baissé son rideau à la 
fin de l’année 2022. Mais cela ne signifie pas que le Centre 
Culturel Pablo Picasso a fermé ses portes et qu’il ne s’y 
passe plus rien : des manifestations continuent de s’y 
dérouler. 

Comme par le passé, des associations comme Marche et 
Rêve, l’Atelier Artistique d’Homécourt, Lion’Org, l’Accordéon 
Club, le Big Band Jazz, Music Modern School, Melodia, Pôle 
Emploi en partenariat avec la compagnie du Strapontin 
rouge, Portail Nord ainsi que des établissements scolaires 
bénéficient de la salle Pablo Picasso pour programmer 
concerts, spectacles et expositions. 

Même si pour le moment, OLC ne peut, pour des 
questions juridiques, s’engager financièrement 
sur des projets artistiques, elle accompagne les 
acteurs culturels. La compagnie Pardès rimonim 
a finalisé sa dernière création au Centre Culturel 
Pablo Picasso, tandis que la compagnie du Bredin 
a régulièrement bénéficié de la salle. L’atelier du 
centre médico-psychologique s’y est également 
réuni. L’équipe du B.A.L., spectacle participatif, a 
pu y répéter jusqu’à la création, début juin. Enfin, 
la compagnie jovicienne Belladonna y a travaillé 
sur une pièce prochainement présentée au 
festival d’Avignon.

Grâce au prêt de salles, de matériel scénique et à 
la mise à disposition de personnel, OLC continue 
de soutenir le monde culturel. 

©
 L

io
ne

l T
hi

ra
t 

 
N

um
ér

o 
Si

x 
Ph

ot
og

ra
p

hy



25

L
e

 M
a

g
' n

°1
3 

- 
ju

in
 2

0
23

n
°1

3 
- 

ju
in

 2
0

23

24

L
e

 M
a

g
' n

°1
3 

- 
ju

in
 2

0
23

n
°1

3 
- 

ju
in

 2
0

23

TRAVAUX LA VIE DES COMMUNES

      ABBÉVILLE-LÈS-CONFLANS

Les 16 et 17 septembre 2023 auront lieu les journées européennes 
du patrimoine, l’occasion pour la commune d’Abbéville-lès-Conflans  
de mettre à l’honneur les trois cloches de l'église qui fêtent cette année  
leur centenaire ! Différentes activités seront proposées sur les deux jours :  
conférence, concert, cérémonies religieuse et laïque.

      BATILLY 
Quand l’ancienne poste se transforme en cabinet infirmier
Après quelques travaux, le bâtiment communal 
accueille depuis début mai un cabinet infirmier. Les 
Batillois peuvent ainsi bénéficier du sourire et des soins 
de Nathalie et Bénédicte.

La municipalité propose également un cabinet 
médical à la location, avec appartement de fonction à 
l’étage, ayant la conviction qu’un médecin y trouvera 
prochainement sa place.

      BATILLY 
L'été à Batilly
La commune de Batilly vous propose  
plusieurs animations pour la saison estivale 

 

      JARNY 
Osons la culture !  
23 septembre de 11h à 18h - Maison d'Elsa
Parce qu’après les confinements, il leur semblait tellement important 
d’être à nouveau ensemble pour la reprise de l’activité culturelle, le 
service culturel de la Ville de Jarny, la médiathèque et la compagnie 
du Jarnisy ont souhaité fêter la culture, on ne peut plus essentielle, 
en septembre 2021. Devant l’engouement du public, la Ville de Jarny 
organise cette année la 3ème édition, qui coïncide avec les 10 ans de la 
Maison d’Elsa. 

Ce samedi 23 septembre, le programme sera donc encore plus 
festif. De 11h à 18h, osez la culture à Jarny ! 

Vous pourrez écouter de la musique, découvrir la magie et le théâtre 
de papier, participer à des ateliers créatifs, suivre la Cie du Jarnisy 
dans un parcours atypique de la Maison d’Elsa, jouer et gagner des 
livres ou des places de spectacles, flâner dans les lieux d’expositions, 
vous exprimer avec le club photo, vous initier à la danse country, 
vous déhancher au bal, vous rassasier au stand restauration, 
partager le gâteau d’anniversaire et enfin nous demander 
tout ce que vous désirez savoir sur le théâtre, la littérature, le 
musée numérique, la réalité virtuelle, la musique, le dessin et la 
photographie pour oser vous inscrire à une activité artistique !

La salle Maurice Baquet servira de repli à certaines activités 
extérieures en cas de mauvais temps. 

Crédit photos : Ville de Jarny

Travaux de rénovation à l’Aquapôle de Jarny
Suite à une période d’expertise de près de 10 ans, les experts et assurances ont conclu à l’indemnisation de la 
communauté de communes et ont préconisé une réparation des désordres apparus sur les murs autour du bassin 
pendant la période de garantie décennale. 

Une isolation par l’extérieur sera effectuée sur les murs touchés par la condensation et dont les peintures ont été 
détériorées. Grâce à cette isolation des façades et à l’élimination du phénomène de paroi froide, les enduits et 
peintures des murs pourront être réhabilités de façon pérenne.
Il est par ailleurs envisagé de rénover et améliorer une partie des automates de régulation et de télégestion 
(Gestion Technique Centralisée) pour améliorer le pilotage des installations techniques afin d’optimiser le 
traitement d’eau et l’apport d’eau neuve, la programmation des températures et des consommations (fluides et 
produits de traitement) et enfin, la gestion de la centrale de traitement d’air.
La combinaison de l’ensemble de ces interventions, dont le montant total s’élève à 311 700 €, conduira à une 
amélioration de la performance énergétique du bâtiment et participera à la baisse des consommations.
Ces travaux vont nécessiter la fermeture de l’Aquapôle pour une période de 2 mois pendant la période estivale de 
2023, afin de ne pas impacter l’apprentissage de la natation du public scolaire.

Travaux dans les équipements d’Orne Lorraine Confluences
Piscine de Joeuf 
Remplacement des 
radiateurs avec mise 
en place de vanne 
thermostatique 
et de pompes de 
circulation régulées 
pour un coût de  
29 663 €

Aquapôle du Jarnisy
Réparation et 
remplacement 
de supports très 
corrodés soutenant 
les canalisations de 
traitement d’eau, 
dans la galerie 
technique tout 
autour du bassin 
sportif, pour un coût 
de 18 225 €

Accueil périscolaire 
de Moineville
Chantier d’entretien 
des peintures du 
bâtiment « Les P’tits 
Mômes » par l’équipe 
technique d’OLC 
pour un montant 
de fourniture de 
peinture de 529 €

Aire d’accueil de gens 
du voyage de Jarny 
Curage et nettoyage 
des réseaux eaux 
usées et pluviales 
avec remplacement 
de l’ensemble 
du système de 
relevage (armoire 
de commandes et 
pompes) pour un 
coût de 15 439 €

Foyer Guy Môquet  
de Jarny
Réfection de 
canalisation 
d’évacuation des 
eaux usées dans le 
vide sanitaire pour un 
coût de 2 733 €

Équipement scolaire et périscolaire à Lantéfontaine : chantier en cours !
Les travaux de construction du bâtiment qui abritera l’accueil périscolaire des 
enfants faisant partie du syndicat scolaire des 4 communes (Lubey, Lantéfontaine,  
Les Baroches et Fléville-Lixières), ainsi que les travaux de rénovation de l’école primaire 
ont débuté le 13 février dernier à Lantéfontaine. Cette réalisation est un projet mené à la 
fois par le syndicat et la communauté de communes Orne Lorraine Confluences.

Les travaux de l’école portent sur la 
réhabilitation du préau actuel pour 
en faire une nouvelle classe, ainsi que 
l’aménagement de salles de sieste et de 
propreté, le changement d’une partie de 
la toiture et enfin le remplacement du 
mode de chauffage. L’accueil périscolaire 
bénéficiera quant à lui de la construction 
d’un bâtiment neuf d’environ 250 m².
Cette opération a fait l’objet d’un appel 
d’offres commun. Ce sont ainsi les 
mêmes entreprises qui interviennent pour 
la réalisation de l’ensemble des travaux.  
Le cabinet d’architectes Blesch-Cayre 

de Nancy assure la maîtrise d’œuvre du 
projet.
La pose du 1er clou en présence 
de Luc Ritz, Président d’OLC, de 
Monsieur le Sous-Préfet et des autres 
partenaires financiers (Région Grand 
Est, Département, Caf de Meurthe-et-
Moselle) a eu lieu le 2 mai dernier. Le 
planning du chantier suit son cours pour 
atteindre l’objectif de fin de travaux 
fixé en fin d’année 2023 et l’accueil des 
enfants dans ce nouvel équipement en 
janvier 2024.



27

L
e

 M
a

g
' n

°1
3 

- 
ju

in
 2

0
23

n
°1

3 
- 

ju
in

 2
0

23

26

L
e

 M
a

g
' n

°1
3 

- 
ju

in
 2

0
23

n
°1

3 
- 

ju
in

 2
0

23

L’AGENDA

La liste des événements est susceptible d’évoluer en raison de la programmation de nouvelles manifestations. 
Rendez-vous sur        www.olc54.fr, rubrique agenda.

L’AGENDA

Nature
La découverte du marais 
Visite guidée par le CSFL  
Samedi 17 juin 
de 16h à 18h 
ENS Prairies Humides du Rougeval 
    Doncourt-lès-Conflans

Visite guidée par Zoom sur nos forêts 
Samedi 24 juin 
de 14h à 17h 
ENS Vallées du Rawé et du Cuvillon 
    Valleroy 

Le soLeiL brûLe, on se protège ! 

baLade au crépuscuLe 
Visite guidée par le CSFL  
Samedis 08 et 22 juillet 
de 19h30 à 21h30 
ENS Vallées du Rawé et du Cuvillon 
    Valleroy (le 08/07)

ENS Prairies Humides du Rougeval 
    Doncourt-lès-Conflans (le 22/07)

Visite guidée par le CSFL  
Mercredi 14 septembre 
de 14h à 17h 
ENS Prairies Humides du Rougeval 
    Doncourt-lès-Conflans 

La faune en préparation pour L’automne 

Visite guidée par le CSFL  
Samedi 28 octobre 
de 14h à 17h 
ENS Vallées du Rawé et du Cuvillon 
    Valleroy 

L'automne, saison sensorieLLe

Animations

fête médiévaLe

Loisirs 
Week-end des 24 & 25 juin 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

Jeunesse-Littérature 
Samedi 24 juin 
10h15-11h15 et 13h30-14h30 
Médiathèque Les Forges 
    Joeuf 

partir en Livre "La Liberté"

Jeunesse-Littérature 
Mercredi 28 juin 
10h15-11h15 et 14h-15h 
Médiathèque Les Forges 
    Joeuf 

partir en Livre "La Liberté"

Jeunesse-Littérature 
Samedi 1er juillet 
10h15-11h15 et 13h30-14h30 
Médiathèque Les Forges 
    Joeuf 

partir en Livre "La Liberté"

Jeunesse-Littérature 
Mercredi 5 juillet 
10h15-11h15 et 14h-15h 
Médiathèque Les Forges 
    Joeuf 

partir en Livre "La Liberté"

Jeunesse-Littérature 
Samedi 8 juillet 
10h15-11h15 et 13h30-14h30 
Médiathèque Les Forges 
    Joeuf 

partir en Livre "La Liberté"

Enfance-Loisirs 
Samedi 17 juin 
à 14h  
Ludothèque Le Petit Prince 
    Joeuf 

fête mondiaLe du jeu

Jeunesse-Littérature 
Mercredi 21 juin 
10h15-11h15 et 14h-15h 
Médiathèque Les Forges 
    Joeuf 

partir en Livre "La Liberté"

Concerts
Samedi 24 juin 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

meLtin pot

Dimanche 25 juin 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

Zetkin

Dimanche 2 juillet 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

dom coLme

Dimanche 9 juillet 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

free birds

Dimanche 16 juillet 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

adok duo

Samedi 15 juillet 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

Linoroca

Dimanche 23 juillet 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

frequence music

Dimanche 30 juillet 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

intérim

Organisées par l'EGP 
Vendredi 21 juillet 
à 20h30 
   Doncourt-lès-Conflans

Les f'estivaLes - nini pouLain

Organisées par l'EGP 
Vendredi 28 juillet 
à 20h30 
   Boncourt

Les f'estivaLes - vaL-jean

Expositions
Photographie 
Du 1er au 30 juin 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny

Léonie ravaux

Photographie 
Du 1er au 31 octobre 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny

jérémy mantiLaro

Sculpture 
Du 1er au 30 novembre 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny

denis payant

Peinture 
Du 1er au 31 décembre 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny

patrick LecLere

Théâtre - Spectacle vivant 
Jeudi 30 novembre 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny

rires en scènes - saison 3 - soirée 2

Spectacles
Théâtre - Spectacle vivant 
jeudi 21 septembre 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny

rires en scènes - saison 3 - soirée 1

Cinéma 
En octobre 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny 
ou 
Cinéma Casino 
    Joeuf

rétines et Lumières - scoLaires

Cinéma 
En novembre 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny 
ou 
Cinéma Casino 
    Joeuf

rétines et Lumières - 
 famiLLes & centres de Loisirs

CONTACTS

Espace Gérard Philipe (EGP) : 03 82 33 53 38 / egp@olc54.fr  
Pop'Com : 06 32 28 87 51 / fdmjc54.popcom@gmail.com

Association Zoom sur nos forêts : Facebook Zoom sur nos forêts  
Centre de Sauvegarde de la Faune Lorraine (CSFL) : 09 70 57 30 30 Facebook : associationcsfl  
La Médiathèque Les Forges : 03 82 22 79 58 / mediatheque.lesforges@olc54.fr 
SOLAN : 03 82 46 66 77 / association.solan@orange.fr / www.solanloisirs.com

CONTACTS

Enfance-Loisirs 
Samedi 22 juillet 
à 14h30 
proposé par la Ludothèque 
le Petit Prince de Joeuf 
Salle Jules Romain 
    Jarny

tournoi de bLokus

Famille-Loisirs 
Du 1er au 31 août 
proposés par Pop'Com 
    Lieux à définir

ateLiers découverte 
artististiques en miLieu ruraL

Loisirs 
Du 1er au 30 septembre 
proposé par Pop'Com 
    Lieux à définir

apéro des bénévoLes

Sport-Santé 
Dimanche 3 septembre 
    Auboué 

marche ivv

brocante soLan

Loisirs 
Dimanche 17 septembre 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

baL des monstres #1
Enfance-Loisirs 
Samedi 28 octobre 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

baL des monstres #2
Enfance-Loisirs 
Mardi 31 octobre 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

soirée disco

Fête-Famille 
Samedi 2 décembre 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

goûter festif de noëL

Enfance-Loisirs 
Dimanche 17 décembre 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

Dimanche 6 août 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

the dukes

Dimanche 13 août 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

LiZard sprit trio

Dimanche 20 août 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

j.o.n

Organisées par l'EGP 
Vendredi 11 août 
à 20h30 
   Labry

Les f'estivaLes - Les p'tits LuLus

Organisées par l'EGP 
Vendredi 18 août 
à 20h30 
   Fléville-Lixières

Les f'estivaLes - gemma and the drivers

Organisées par l'EGP 
Vendredi 25 août 
à 20h30 
   Olley

Les f'estivaLes - jewLy

Dimanche 27 août 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

portaiL nord

Dimanche 3 septembre 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

fmr

Dimanche 10 septembre 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

starter

Organisées par l'EGP 
Vendredi 4 août 
à 20h30 
   Auboué

Les f'estivaLes - martin boyer
Dimanche 17 septembre 
à 15h 
Base de loisirs SOLAN  
   Moineville

stand up

Vendredi 13 octobre 
à 20h30 
Espace Gérard Philipe 
   Jarny

50 ans - nancy jaZZ puLsation




